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MATÉRIA

Vida simples, nascido e criado no in-
terior de Minas Gerais, Valter Bruno 
Gonzaga, cresceu cercado da vida no 
campo. Os estudos na Escola Agro-
técnica Federal de Uberaba, em agro-
pecuária, diziam que o natural seria 
optar por cursar Zootecnia e continuar 
na atividade do agro. No informativo 
desta semana, contaremos um pouco 
dos caminhos que o levou a se tornar 
Procurador do Distrito Federal.

“Grande parte da minha infância e 
adolescência foi no interior e na zona 
rural, com vida simples e brincadeiras 
naturais da época, a exemplo de pes-
car e nadar nos córregos, armar ara-
pucas que, uma vez ou outra, captura-
vam algumas rolinhas e juritis.  Andar 
a cavalo, ordenhar vacas leiteiras, jun-
tar gado no pasto, quantas lembran-
ças. Carrinhos de rolimã, jogos de 
bete nas ruas e praças, os tombos de 
bicicletas, as festas do peão. Gosta-
va muito de voleibol, esporte que tive 
várias vitórias, mesmo com a estatura 
baixa”, se recorda.

Mas, por orientação de um empresá-
rio uberabense, Wilson Pinheiro, Val-
ter optou por ingressar no curso de 
Direito da Universidade de Uberaba. 
O ano era 1994, apesar de não ser tão 
novidade o curso, a linguagem formal 
e os conceitos fundamentais ainda 
deixaram o jovem perdido nas discipli-
nas. “Foquei os primeiros dois anos no 

Conheça a história de Valter Bruno Gonzaga e o que o levou
a se tornar Procurador do Distrito Federal

estudo das grandes teorias do Direito, 
principalmente o Tratado de Direito 
Privado de Pontes de Miranda. Inspi-
rava-me no saudoso Ronaldo Cunha 
Campos, com muita filosofia e nas 
conversas que eu tinha na barbearia 
do Calçadão da Arthur Machado em 
Uberaba, onde reuniam-se gerações 
diversas e eram compartilhadas histó-
rias, “causos divertidíssimos”, pensa-
mentos e sentimentos. Doutor Silvio 
Fausto, sábio e eloquente Promotor 
de Justiça, era o campeão dos “cau-
sos jurídicos”. As gargalhadas eram 
fartas. O certo é que, aos poucos, o 
mundo jurídico me foi apresentado por 
grandes notáveis mestres”, conta.

No início do 3º ano de graduação, in-
gressou como estagiário no Ministério 
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Público de Minas Gerais e, pela boa 
classificação obtida, teve a oportuni-
dade de escolher onde gostaria de 
trabalhar. A Promotoria de Defesa do 
Cidadão foi a escolhida, onde per-
maneceu por três anos. Em 1998, já 
formado em Direito, por incentivo de 
um Promotor de Justiça, Valter Bruno 
decidiu ingressar na Fundação Escola 
Superior do Ministério Público do DF, 
sendo aprovado em 6º lugar. Em 1999 
chegou à Capital Federal e aqui cons-
truiu sua carreira, exercendo a Advo-
cacia Pública no Serviço de Limpeza 
Urbana (SLU), na área de autarquia 
titular das funções relacionadas aos 
serviços de manejos de resíduos sóli-
dos no Distrito Federal. 

No início de 2013, após ser aprova-
do para a carreira de Procurador do 
Distrito Federal, ingressou na PGDF. 
Por ter perfil operacional, se manteve 
no exercício da atividade na SLU, com 
administração indireta, e na Procura-
doria do Meio Ambiente, antiga PRO-
MAI, atualmente conhecida como Pro-
curadoria de Pessoal (PROPES). “Na 
Procuradoria de Pessoal, pelo objeto 
das ações a envolver pretensões vei-
culadas por servidores públicos, tenho 
aprendido muito sobre as dores dos 
servidores, sobretudo quanto à saú-
de, o que tem gerado em mim muita 
reflexão”, afirma. 

Ao ser questionado sobre o porquê 
escolheu a carreira de Procurador do 
Estado, Valter destaca que o Direito 
Público foi marca registrada em sua 
formação acadêmica. “Está direta-
mente ligado à conformação prática 
dos direitos humanos fundamentais, 

sobretudo os prestacionais (seguran-
ça, transporte, educação, assistên-
cia social etc.). O Direito Público, em 
suma, baliza a tomada de decisão do 
gestor sobre a concepção, implanta-
ção e avaliação das políticas públicas, 
essas que marcam precipuamente as 
atribuições do Estado. Entendi que, 
na advocacia pública, poderia contri-
buir para a melhoria do processo de-
cisório na Administração Pública (de-
ver-poder), principalmente à luz da 
segurança e da certeza jurídica, tão 
caros e marcantes para o empreende-
dorismo, para o crescimento e o de-
senvolvimento do Brasil”. 

Sobre as competências que o Procu-
rador afirma que não podem faltar em 
sua equipe, o trabalho em equipe é 
uma delas. “A gestão de pessoas ne-
cessariamente exige a consideração 
do perfil pessoal e individual, pois os 
seres humanos não são iguais. Pen-
so que as habilidades técnicas devem 
estar conciliadas cada vez mais com 
as habilidades emocionais, sobretudo 
no que diz respeito à mentalidade de 
crescimento e ao trabalho em equipe, 
com destaque para o dar e receber fe-
edback, evitando-se ruído de informa-
ção, com prejuízo para a eficiência, 
eficácia e efetividade.  Penso, ainda, 
que as tarefas individuais devem es-
tar conectadas com o resultado e, por 
isso, indispensável o alinhamento com 
base na missão, na visão, nos valores 
e no negócio, enfim, dentro da ideia 
maior de propósito”, destaca.

O Procurador traz ainda um destaque 
importante sobre o cuidado com os 
servidores que integram a PGDF no 
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exercício do trabalho. “O crescente 
número de demandas ajuizadas por 
servidores públicos e a natureza das 
pretensões veiculadas preocupa-me 
sobremaneira, na medida em que, 
embora lastreadas no direito ao livre 
acesso ao Judiciário, impactam nos 
orçamentos, no planejamento e na 
execução da gestão pública. A PRO-
PES, com visão sistêmica, tem contri-
buído muito para reduzir os impactos 
dessas demandas sobre os orçamen-
tos e os gastos públicos e, com isso, 
ajudado na concretização das políticas 
públicas no Distrito Federal e entorno. 
O maior desafio é a mudança do pen-
samento analógico para o pensamen-
to digital e, em breve, os desafios que 
nos serão colocados pela inteligência 
artificial dentro do processo decisó-
rio. Muito a aprender e a estudar. Por 
isso, quero cada vez mais estar aberto 
ao conhecimento. Registro, uma vez 
mais, a necessidade imperiosa so-

bre o olhar para as pessoas, tentando 
prevenir os crescentes episódios liga-
dos ao esgotamento e à fadiga física, 
mental e psicológica”.

Fora do ambiente de trabalho, Valter 
leva a vida ao lado da esposa, Ana-
maria, que o acompanha desde os 
tempos da Universidade, e das filhas 
Gabriela, de 15 anos, e Manuela de 
11 anos. “Elas são meu esteio e moti-
vação constantes”. Como hobby, tem 
a leitura como um dos hábitos predi-
letos, além de praticar atividades ao 
ar livres, como corrida, caminhada e 
ciclismo. “Pedalar foi uma grande des-
coberta e excelente remédio que me 
ajudou a superar a recente crise na 
saúde e encontrar equilíbrio. Também 
me aventuro na cozinha, sobretudo 
os típicos pratos da culinária minei-
ra: frango caipira com açafrão, leitão 
à pururuca, sem muita preocupação 
com seguir receitas”, finaliza. 
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EVENTOS

49º Congresso Nacional dos Procuradores dos Estados e
do Distrito Federal

Os Procuradores do Distrito Federal já podem fazer suas inscrições para o 49° 
Congresso Nacional dos Procuradores dos Estados e do DF. O evento aconte-
ce em novembro de 2023, entre os dias 6 e 9, com o tema “Sustentabilidade e 
direito ao futuro: o papel da Advocacia Pública”, no Costão do Santino Resort & 
Spa, em Florianópolis. As inscrições e demais informações sobre o Congresso 
podem ser encontradas no site da Associação Nacional dos Procuradores dos 
Estados e do DF (Anape). Antecipe a sua inscrição e garanta a sua vaga para 
o maior congresso de advocacia pública do país.
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Venha se juntar à ANAPE

Com quase 40 anos de trajetó-
ria a Associação tem a missão de 
cuidar daqueles que lutam diaria-
mente para defender o cidadão.  
 
No Congresso Nacional, a ANA-
PE faz um trabalho próximo aos 
parlamentares para tratar dos as-
suntos de relevância para a Advo-
cacia Pública e fortalecer a defesa 
das prerrogativas dos Procuradores 
dos Estados e do Distrito Federal.  
 

No STF, a ANAPE oferece resistência 
continuada às inúmeras tentativas de 
amesquinhamento das prerrogativas 
institucionais dos Procuradores que 
vêm inseridas em legislações incons-
titucionais dos Estados e da União. 

Juntos somos mais fortes!

Seja você também um associado à 
ANAPE! Acesse o https://anape.org.
br/associe-se

COMUNICADO

https://anape.org.br/associe-se
https://anape.org.br/associe-se
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